
2020年，有欢笑有泪水；2020年，有遗憾也有愿望……但这一年行将成为
过去时，在不久的明天，将会是新的起点。

在万众期待中，中国男足将冲击卡塔尔世界杯；在封闭环境中，运动员的
身心受到极大的考验；在众口铄金中，职业联赛改革走上新的台阶；在发展创
新中，上海体育迎来全新局面。

2021年，中国体育值得期待，上海体育也必将乘风破浪。
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期待
一 份 美 好 的 愿 景
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随着上海市人民政府办公厅在
2020年11月印发《上海全球著名体育
城市建设纲要》（以下简称《纲要》），为
上海体育发展描绘了蓝图，已然踏上
发展快车道的上海正全力朝着全球著
名体育城市的目标迈进。
《纲要》将发展目标细分成了三个

时间节点：到2025年，基本建成全球著
名体育城市；到2035年，迈向更高水平
全球著名体育城市；到2050年，全面建
成全球著名体育城市，形成“一城一都
四中心”发展格局，即把上海建设成人
人运动、人人健康的活力之城，建设世
界一流的国际体育赛事之都，打造辐
射全球的体育资源配置中心、全球领
先的体育科技创新中心、国际知名的
体育消费中心和更具全球影响的体育
文化中心。
受到疫情的影响，原定于在上海

进行的多项国际赛事被迫取消或是延
期，其中包括了F1中国大奖赛、国际田
联钻石联赛上海站、上海网球大师赛、
上海浪琴环球马术冠军赛、世界斯诺
克上海大师赛等，仅有上海国际马拉
松赛在各方合力下得以成功举办。为
了让体育真正地成为一张响亮的城市
名片，上海在2021年将举办更多具有
影响力和更高品质的国际顶级赛事，
其中最受外界关注的自然是2021年世
界赛艇锦标赛的“落沪”，这也是世界
最高级别的赛艇盛会首次来到中国。
根据安排，该项赛事将于明年10月17日
至24日在上海水上运动中心举行，为
了给各国和地区运动员提供更为舒适
的参赛体验，这块始建于1981年的场地
于2019年8月29日正式启动了修缮工
程，2020年7月30日正式完工。据了解，
在举行赛艇世锦赛之后，上海将开发

赛艇自主IP系列赛事，打造“上艇”这一
新的品牌，让更多爱好者和普通市民
参与到赛艇这项运动当中，让上海变
得更加具有运动的活力。

令人遗憾的是，原定于2021年在
中国举办的首届新版世俱杯受到疫情
的影响将推迟进行，但承担办赛任务
的上海体育场的改建以及浦东足球场
的草坪铺设工作依旧在有条不紊地推
进。在2020年9月15日阶段性交付之
后，浦东足球场迎来了S10英雄联盟全
球总决赛，数以亿计的英雄联盟玩家
将目光聚焦在了这座全新的专业足球
场，共同见证新王登基。

伴随着S10英雄联盟全球总决赛
的圆满落幕，上海也在打造“全球电竞
之都”的道路上加快了自己的步伐，包
括2020上海电竞大师赛、首届电竞上
海全民锦标赛总决赛等赛事相继成功
举办，不仅让电竞文化融入到了这座
城市的“血液”中，更让世界看到了上
海的决心和魄力。毫无疑问的是，在全
球电竞产业的版图上，作为中国电竞
中心城市的上海已经成为了不可忽略
的重要板块，而在2021年上海依旧将
继续承担起S11英雄联盟全球总决赛
的办赛任务，为全世界的电竞爱好者
带来更为震撼的视觉盛宴。

除了“新朋友”的加入之外，2020
年因疫情原因缺席的“老友们”有望在
2021年重新回到上海，其中在2021赛
季F1世界锦标赛的初版赛历中，2021
年F1中国大奖赛将于4月9日至11日作
为赛季第三站举行。

有政策、有决心、有魄力，当2021
年的上海体育国际赛事蓝图映入眼
帘，上海成为全球著名体育城市的美
好愿景值得期待。

按照穆里尼奥的说法，在国家队
主教练的位置上，李铁应该就是“最
特殊的那一个”。

进入到2020年的第二天，李铁正
式从意大利人里皮的手中，接过了中
国男足国家队主教练的教鞭。

事实上，在此之前的2019年12月
份，李铁曾经以“中国男足国家集训
队”主教练的身份，带队参加在韩国
釜山举行的东亚杯比赛，虽然那支参
赛的国足被冠以“二队”名号，但是在
他的带领和指挥下，表现出了相当强
的斗志和战斗力，最终拿到了东亚杯
赛的季军，并且在与日本和韩国两个
对手的比赛中不落下风，“铁帅”的执
教能力也因此得到了外界的一致认
可，获得了“转正”的机会。

整个2020赛季，因为受新冠肺
炎疫情的影响，原本应该在3月份举
行的2022年卡塔尔世界杯预选赛亚
洲区四十强赛的比赛一再推迟，李
铁与中国足协签订的工作合同也就
此顺延。此后的几个月时间里，虽然
李铁先后组织了几次集训，但是因
为找不到合适的热身对手，国足一
直处于只练不赛的状态，自然也没
有了成绩方面的考核；另一方面，正
是因为缺少了实战，李铁很难通过
比赛来检验国家队的训练效果，不
用操心比赛的“轻松”背后的压力，
或许只有他自己的心里最清楚。

不管对李铁还是对肩负着冲击
卡塔尔世界杯入场券的这支国足来
讲，打好40强赛，打进亚洲区12强，打
进世界杯，既是他们对2021年的期待
和目标，更是衡量他们工作合格与否

的最重要的指标。
按照李铁提交的计划，国足将于

明年1月20日左右在海口进行为期两
周的集训，备战有可能在明年3月份
重新开打的40强赛。在李铁的这份备
战计划中，按照主客场制和赛会制两
种可能制定了两套方案，并且拟定了
非常详细的训练计划。

考虑到新冠肺炎疫情的影响，亚
足联此前公布的40强赛赛程充满了
相当大的不确定性，而一旦明年3月
份无法进行的话，所有比赛将集中在
6月份并且采用赛会制的方式。对中
国队来讲，主客场制的赛制无疑是最
理想的，毕竟李铁的球队在下半程拥
有三个主场，唯一的客场还是对阵小
组中实力最弱的关岛队，国足当然不
希望放弃主场作战的优势。

不过，即便最终采用赛会制的
方式，中国足协也已经明确表态，除
非出现不可抗力因素，“否则我们不
会放弃主场作战的机会”。今年7月
份的时候，中国足协主席陈戌源在
接受采访时同样明确表示，在条件
允许的情况下，中国一定会申请主
办40强赛。
12月26日，陈戌源前往海口，听取

了四级国字号球队的年度总结，并且
确定明年的工作任务。2021年，国足的
目标非常明确，就是“确保40强赛晋
级，争取在12强赛出线，打进世界杯”，
所以对于李铁，陈戌源也提出了明确
的要求：“40强赛余下的四场比赛必
须全胜，不要给自己留后路，要全力
争胜。”

国足40强赛全胜出线

尽管主席的人选到现在还没有正
式确定，但可以肯定的是，从2015年便
开始讨论的中超职业联盟，在2021赛季
中超联赛开打之前应该可以“开工”
了。中超联赛能否在新成立的职业联
盟的运作之下变得更加“职业”，并且
引领中超联赛在“后金元时代”健康成
长，也许很快就可以给出答案了。

本月中旬的中国足协专项治理
工作会议上，陈戌源在谈到中超职业
联盟时表示，包括明年中超联赛赛程
的安排与制定，职业联赛的经营与管
理，不出意外的话都将由新成立的职
业联盟来操办。按照坊间人士的分
析，在将中超联赛“放权”给职业联盟
之后，中国足协最主要的一项工作，
就是各级国字号球队的组建、集训和
比赛，同时还有各级教练员的培训和
等级考核，从各个方面配合中超职业
联盟的工作。

到目前为止，来自广州富力的黄
盛华和江苏苏宁的刘军确定出任中超
职业联盟副主席，他们已经于上周跟
来自原中超公司的员工团队见过了
面，在新的职业联盟主席人选最终确
定之前，由黄盛华暂时主持大局，而他
在之前也谈到了接下来中超联盟的主
要工作：“希望中超职业联盟可以真正
用足球规律或者足球市场的方式健康
运行，一些重大决定由市场规律来决
定。过去中超一直处于亏损状态，希望
通过这一次的全面洗牌，中超联赛也
可以完成盈利，把更多的投资节省出
来，投资到中国青训身上，把中国足球
的水平真正提高一个档次。”

职业联盟
能更职业

随着参加亚冠联赛的中超“BIG4”
先后解除隔离，这个赛季的中国职业
足球也终于在2020年进入倒计时的
最后阶段画上了一个句号。12月29日
上午，一位终于回到自己家中的申花
球员在被要求用最简短的一句话形容
自己即将过去这一年的感受时，脱口
而出就是三个字“太难了”。

与这位申花球员有着同样感受
的，还有同样度过了不平凡的2020年
的中超教练和球员。以“BIG4”为例，从
今年7月份开始，他们先是在大连和苏
州两个赛区参加了第一阶段中超联
赛，随后是第二阶段到11月中旬才结
束的争冠组比赛。打完中超联赛三天
之后，四支球队飞赴卡塔尔多哈，参加
在那里举行的亚冠联赛小组赛，一直
到12月中旬才回到国内，并且就地进

行为期14天的医学隔离观察，月底才
正式“解禁”回到家中。
考虑到明年国内和国际的防疫形

势，按照中国足协的说法，下赛季中超
联赛大概率还是会采用相对更加安全
的赛会制方式举行，即便可能性不大，
但是在很多中超球员心里，依然期待
着明年联赛能够恢复到正常的主客场
赛制。“说实话，今年联赛能正常举行
已经很不容易了，不管中国足协还是
俱乐部，包括赛区的工作人员和志愿
者，以及每一个为中超联赛服务的人
员，都付出了巨大的努力，但是作为新
年愿望来讲，我还是希望能够打主客
场，能有更多的球迷到现场来看球，为
我们加油助威。现在回想起来，大家没
有任何负担地在一起说话聊天，这是
多幸福的一件事啊。”

一杯敬“明天”,一杯敬“过往”
全国球迷的愿景

中国足协的愿景

打造全球著名体育城
上海体育的愿景

联赛恢复主客场制
所有球员的愿景


